

REVISTA DEL CENTRO DE LECTURA

Cuarta época

Reus, noviembre de 1963

Núm. 137

Director: Sr. Presidente del Centro de Lectura

Depósito Legal - T. 20 1958

SUMARIO: «13 de octubre de 1963» Inauguración del Refugio Musté-Recasens, en Montreal. — «Biblioteca» «Estadística Mensual». — «Servicio Meteorológico». — «El Plan Tarragona», por AUGUSTO MERCADE. — «Concurso Literario». — «Roses d'amor», por SALVADOR PERARNAU. — «Actividades del Centro».

13 DE OCTUBRE DE 1963 INAUGURACION DEL REFUGIO MUSTÉ-RECASENS, EN MONTREAL

La fecha del 13 de octubre de 1963 será escrita en letras de oro en los anales del Centro de Lectura.

En dicho día se inauguraba en Montreal, a 888 m. de altura, un Refugio de montaña que ha pasado a engrosar el patrimonio del Centro de Lectura por voluntad de sus Socios de Honor: D. Francisco Recasens Mercadé y su esposa D.^a María Musté de Recasens.

Aquel domingo, el pequeño pueblo de Montreal, del que se conservan en pie muy pocas casas, vivió una jornada extraordinaria.

Montreal, (en catalán Mont-ral, según la moderna toponimia de la «Geografía de Catalunya» recién editada), es un pueblecito estratégicamente situado en lo alto de una montaña, en donde la constante emigración de sus habitantes, obligada por diversos motivos a lo largo de los años, ha ocasionado el abandono progresivo de casi todas sus casas y la posterior ruína de sus edificaciones. Pues bien, este pueblo en donde el silencio es lo más característico, se vió de repente el día 13 como si hubiese despertado de su letargo y la vida surgió de nuevo de entre sus piedras. Por doquier gente y más gente. Caras conocidas y mucha alegría y emoción también. Para los pocos habitantes que en Montreal viven, fué algo inenarrable la jornada del 13 de octubre y para los de fuera que tuvimos la suerte de asistir, emocionante en extremo. El magnífico gesto de los Sres. Recasens-Musté al regalar al Centro de Lectura este espléndido Refugio, tiene un doble valor, pues además de facilitar al excursionista un albergue digno de montaña, contribuye de una manera decisiva a la tan suspirada reconstrucción de Montreal. Tengamos en cuenta que el nuevo edificio se levanta en los solares de las antiguas casas núms. 1 y 3 de la calle Mayor, y que en su construcción se han respetado las piedras más nobles de las anteriores edificaciones. Así, por ejemplo, un esbelto arco gótico, se desmontó pieza a pieza y hoy se levanta de nuevo magestuoso en el mismo lugar que estaba antes. Lo mismo se hizo con las piedras centenarias del portal y con una original columna que luce ahora en la fachada principal. Lo demás es todo nuevo, hecho sólidamente a base de piedra y alcanzando los nuevos cimientos la roca viva.

El acertado proyecto del Refugio es obra del arquitecto reusense D. Miguel M.^a Aragonés. El aparejador ha sido D. Ramón Vidiella. De la construcción

se ha encargado el contratista de Alcover, D. Antonio Torrell. Una felicitación sincera a proyectistas y constructores, los cuales, junto con sus familiares, estuvieron presentes en Montreal aquel día. El Refugio consta en la planta baja de un vestíbulo enlazado por un gran arco de piedra con un Comedor en donde hay una agradable chimenea. Hay también en esta planta una pequeña cocina independiente y un cuarto lavabo. En una planta intermedia hay un dormitorio con dos camas y en la planta superior encontramos dos grandes dormitorios con cinco literas en cada uno y los correspondientes cuartos de aseo independientes. En la fachada principal hay una graciosa galería cubierta, auténtico mirador de la casa, al abrigo del viento «serè», y desde donde se contempla un dilatado panorama que tiene por fondo, de E. a S., el Campo de Tarragona y el mar. Por la parte de montaña, hacia el N. E. la vista alcanza hasta Montserrat.

Volviendo al día 13 de octubre. Ya de mañana empezaron a llegar a Montreal toda clase de vehículos, teniéndose que habilitar una gran zona, antes de llegar al pueblo, para aparcamiento, puesto que las calles del lugar, eran insuficientes. Un servicio especial de policía, facilitado por el Ayuntamiento de Reus, regulaba el tráfico, así como había un puesto de retén de la Cruz Roja, enviado también desde nuestra Ciudad.

La Sección Excursionista de nuestro Centro organizó, para este mismo día, la VI Marcha Excursionista de Regularidad por Montaña, de la Provincia de Tarragona. A las 7 de la mañana se dió la salida en Alcover al primer equipo de los 109 inscritos. O sea que más de 200 montañeros tomaron parte en la Marcha que finalizaba precisamente en Montreal. Cada minuto se daba la salida a dos equipos y así fueron llegando escalonadamente a Montreal poco después de las 11.

La firma «Pepsi Cola» obsequió gentilmente a todos los participantes. Al mediodía finalizó la Marcha con la llegada del último equipo.

Seguidamente hubo sardanas en la plaza principal del pueblo.

Bastante antes habían llegado ya a Montreal los Sres. Recasens-Musté los cuales fueron recibidos por el Presidente del Centro D. Enrique Aguadé acompañado de su Sra., Vicepresidente, D. José Blanch y Sra., Tesorero, D. José Capdevila y Sra., Vocales, Sres. Rafael Mestres, Ricardo Cort, Joaquín Via, Jaime Gibert, Jaime Capdevila y Juan Besora, Presidente de la Sección Excursionista del Centro, Sr. Maximino Solé y Sra. y los directivos de dicha Sección Sres: José M^a Padrol, José López, Salvador Llevat, Francisco Aragonés, José M^a Baiget, Jaime Aguadé, Antonio Gironés, Ernesto Baiget, José M^a Torrens, Anselmo Olaria y José Tardiu con sus familiares.

D. Enrique Aguadé en nombre del Centro de Lectura, ofreció a Doña Maria Musté de Recasens, un magnífico ramo de flores y un cuadro que enmarcaba el árbol genealógico de la familia Musté, de Montreal. Estudio hecho desde 1668, año en que el antepasado de Doña Maria Musté de Recasens, D. José Musté, construyó el Molino de Mas Musté junto al río Glorieta.

Los Sres. de Recasens y acompañantes se trasladaron después hasta el Refugio delante del cual, en un altar montado al efecto, se celebró una Misa de Campaña. (La iglesia hubiese sido a todas luces insuficiente para albergar a los presentes).

Ofició el Rector de Capafonts, Farena y Montreal, Rvdo. Don Francisco Benet. En la galería cubierta del Refugio, la Coral Santa Cecilia, de Reus, dirigida por Don J. Fusté, interpretó distintos motetes con su habitual maestría finalizando con els «Goigs a Sant Bernat de Menthon» patrón de los excursionistas.

La luminosidad del cielo en el que brillaba un sol agosteo, el colorido de la masa de público escalonadamente situado en el declive de la montaña y la paz del momento, hace que recordemos aquella mañana como una de las más emotivas que hemos vivido.

Finalizada la Misa se organizó una procesión para subir hasta la Iglesia situada en lo más alto de la montaña, en donde hubo Reserva Eucarística.

Inmediatamente, de regreso a la plaza, frente al Refugio, se procedió a su inauguración con unos breves parlamentos.

Habló en primer lugar D. Francisco Recasens.— Recordó sus años mozos cuando mochilla al hombro recorrió esta atrayente Sierra de Prades deseoso de conocer los parajes más hermosos de nuestras comarcas. Hizo presente la satisfacción que con su esposa ha tenido de posibilitar al Centro de Lectura, del que forma parte desde hace más de medio siglo, el que pudiera aumentar su patrimonio con la posesión de este Refugio que acogerá amorosamente a esta vigorosa juventud que se deleita aspirando el perfume de esas plantas que hermocean estos parajes. Con emocionadas frases dice también que no duda que los excursionistas que en el refugio se alberguen sabrán respetar las nobles piedras que lo concluyen y tendrán un recuerdo para los Musté, antepasados de su esposa que durante muchos años fueron pobladores de este Montreal que hoy resurge. Y con un abrazo al Presidente del Centro de Lectura pone fin a sus palabras y sella la entrega del «REFUGI MUSTE-RECASENS» que se abre a continuación. Una formidable y prolongada salva de aplausos dedica la concurrencia a los generosos donantes.

Seguidamente el Sr. Aguadé y Parés en nombre del Centro y de todos los socios, de los que están presentes que son muchos y de los que no han podido acudir, expresa a los Sres. de Recasens el agradecimiento perpétuo del Centro de Lectura por su hermoso desprendimiento; dotado queda el Centro de este Refugio, el mejor, sin duda, de los que cuenta hoy la provincia —dice— y pone sus instalaciones a la disposición de la Federación Catalana de Montañismo, organismo rector de nuestros montañeros.

Agradece la desinteresada cooperación de los proyectistas del Refugio y la gran colaboración de la Sección Excursionista del Centro.

Merecen también nuestro agradecimiento —dice— aquellos socios que de forma anónima han cooperado moral y materialmente en los detalles anejos y complementarios de la obra.

Yo espero que con alguna frecuencia —sigue diciendo el Sr. Presidente— nos hemos de reunir aquí con nuestros buenos amigos los Sres. de Recasens para rememorar este acto tan difícil de describir como bueno para ser recordado.

A continuación el Sr. Aguadé ofreció a la Ilustre Dama D.^a María Musté de Recasens la medalla de Socio de Honor del Centro de Lectura que se le otorgó en la última Reunión Plenaria del Centro. Unas frases de agradecimiento dedicó a todos D.^a María Musté y una gran salva de aplausos resonó por los aires.

Habló seguidamente, el Dr. D. Eduardo Padrós de Palacios, Presidente Honorario de la Federación Catalana de Montañismo y ex-Presidente de la misma, el cual con su proverbial entusiasmo hizo un merecido elogio del mecenazgo de D. Francisco Recasens hacia todo lo que representa cultura del país. Comentó la importancia del acto que se celebraba y aseguró que tendría una resonancia ultra regional, y que su eco llegaría más allá de esas montañas que se pierden en el horizonte terrestre y saltaría también por encima de nuestro Mar Mediterráneo.

Exhortó, finalmente, a los excursionistas a que tuviesen siempre presente los versos que escribió Verdagner en su poesía «L'heura» que invitan a ayudar firmemente a la Patria. Fué muy aplaudido.

Los parlamentos oficiales se cerraron con las autorizadas palabras del Presidente de la Federación Catalana de Montañismo, D. Francisco Martínez Massó, quien agradeció en nombre de todos los excursionistas de Cataluña, el magnífico Refugio que los Sres. Recasens-Musté habían construído para el Centro de Lectura de Reus y que completa de una manera dignísima la cadena

de Refugios ya existentes en la Provincia de Tarragona como son: el del U. E. C. de Tortosa en los Puertos de Beceite, los del C. E. C. en Ciurana y La Musara, el del Muntanyenc de Tarragona en Albarca, el del A. A. E. E. M. I. de Valls en Miramar y el que está construyendo en Cogullons el C. E. Montblanch.

En lo sucesivo —dice— no será pues ningún problema el pernoctar, en buen abrigo, en las montañas tarraconenses y desde aquí precisamente podrán alcanzarse interesantes objetivos montañeros.

Agradece también al Centro de Lectura el poner el Refugio al servicio de todos los excursionistas federados y felicita a los numerosísimos asistentes por su presencia en tan importante acto.

Los aplausos unánimes cerraron sus últimas palabras.

A continuación el Sr. Rector Rvdo. Francisco Benet, antes de proceder a la bendición del Refugio, pronunció unas palabras haciendo resaltar que al igual que nos cantaba el poeta Verdaguer en su «Visita Espiritual a la Mare de Déu de Montserrat» cuando dice:.... «féu que mai es desfaci aquest poble català que Vós espiritualment engendràreu!» así hoy, gracias a las manos generosas que han hecho levantar este edificio, vuelve a renacer un pueblo, el de Montreal, que estaba a punto de perderse. Seguidamente bendijo el Refugio que fué visitadísimo, después, durante todo el día.

Los actos en Montreal finalizaron con un «Vermut de Germanor» obsequio a todos los asistentes. Docenas de porrones levantados al aire simultáneamente constituían el auténtico y espontáneo brindis colectivo para quiénes tan esplendorosamente se habían comportado. Y, finalmente, el acto de despedida de los Sres. Recasens-Musté, los cuales habían asistido junto con sus hijos los Sres. Recasens-Carreras e hijos, los Sres. Cruzet-Recasens, y las hijas Srtas. Maria y Montserrat Recasens Musté. Asistieron también otros familiares y amigos suyos entre ellos los Sres. Gasull-Font de Rubinat.

De las autoridades del pueblo asistía el Secretario Sr. Francisco de Lucas y el Concejal de la Aixávega. El Alcalde de Montreal estaba ausente por enfermedad. Excusaron también su asistencia los Sres. Gobernador Civil, Presidente de la Diputación y Alcalde de Reus, por coincidir aquel día con la recepción a los Embajadores Hispano-americanos que visitaban nuestra provincia.

Por los montañeros había el Delegado de la Federación Catalana de Montañismo en la Provincia de Tarragona, Dr. D. Juan Doménech Miró.

El Vice-Presidente de la Federación Catalana de Montañismo D. José Cuadrench.

El Tesorero de la F. C. M., D. Víctor Gost.

El nuevo Presidente del Comité Regional de Refugios, D. Alejandro Marcet.

El Delegado Regional de Marchas por Montaña, D. Manuel Soler.

El Presidente de la Agrupación Excursionista de Cataluña, Delegación de Reus, D. José Argany.

El Presidente de la Asociación Excursionista de Reus, D. Juan Blanchar.

El Presidente del Club Excursionista Montblanch, D. Sebastián Tous.

El Presidente de la Delegación de Montaña del Reus Deportivo, D. Francisco Estivill.

El Presidente del Club Excursionista «Muntanyenc», de Tarragona, D. Julio Valderrama.

El Presidente de Sección Excursionista del Club Natación Reus «Ploms», D. Enrique Poch.

El Presidente de la Sección Montaña del Club de Fútbol Reddis, D. Antonio Zaragoza.

El Presidente de la Sección de Montaña de la A. A. E. E. M. I., de Valls, D. J. Güell.

El Presidente del U. E. C., Delegación de Tortosa, D. José Anguera.

El Delegado de Montaña del U. E. C. de Barcelona (Sta. Ana), D. Jaime Ramón.

El Delegado de la Agrupación Excursionista «Ginesta», de Tarragona, Sr. Martínez.

El Delegado del Centro Excursionista «Els Blaus», de Sarriá (Barcelona), D. Fernando Ferrús.

El Delegado del Fomento Excursionista de Barcelona, D. Xavier Vela.

Directivos del Club Excursionista de Gracia. La mayoría acompañados de sus familiares. Y muchas otras personalidades del excursionismo catalán que sentimos ahora no recordar.

Entre los corresponsales de Prensa vimos al del «Diario de Barcelona» D. Pedro Catalá Roca, al de «Cordada» y «Destino» D. David M. Aloy, al Delegado en Reus de «Diario Español» de Tarragona, D. José Banús Sans, y al del «Semanario Reus» D. José Argany.

Asistieron también los Sres. Buenaventura Farré y Mosén Antonio Novell, ex rector de Montreal, directivos de la nueva «Urbanización Silentium» que se propone transformar Montreal en una zona residencial de reposo, los cuales han conseguido ya el que la traída de la electricidad al pueblo sea un hecho inmediato.

Como resumen diremos que es imposible dar una cifra exacta de los centenares de personas que se dieron cita el día 13 de octubre en Montreal. Diremos, eso sí, que eran centenares de corazones agradecidos que vibraban al unísono alrededor de un nuevo hogar para todos: el REFUGI MUSTE-RECASENS.

Próximamente publicaremos fotografías de la Inauguración del Refugio.
Esperamos el fallo del Concurso convocado.

BIBLIOTECA - ESTADISTICA MENSUAL - Octubre 1963

LIBROS SERVIDOS

| Obras Generales | Filosofía | Religión | Ciencias Sociales | Filología | Ciencias Puras | Ciencias Aplicadas | Bellas Artes | Literatura | Historia y Geografía | TOTAL |
|--------------------|-----------|----------|----------------------|-----------|-------------------|-----------------------|-----------------|------------|-------------------------|-------|
| 1003 | 51 | 88 | 305 | 959 | 569 | 362 | 337 | 867 | 700 | 5241 |

SERVICIO METEOROLOGICO del CENTRO DE LECTURA - Mes de octubre de 1963

| | Máxima | Día | Mínima | Día | Promedio | Desviación del promedio de los últimos 16 años |
|--|---|-----|--------|--------|----------|--|
| Temperatura (en grados C.) | 26 | 8 | 11 | 27 | 18 | + 0'6 |
| Presión atmosférica (en mm. de mercurio). | 769 | 21 | 752 | 31 | 764 | + 3'3 |
| Velocidad del viento (Km. recorridos en 24 h.) | 340 | 8 | 22 | 17 | 113 | - 23 |
| Humedad (% de saturación) | 86 | 1 | 35 | 7 | 67 | - 7'2 |
| Evaporación (en mm.) | 12 | 6 | 1 | varios | 2'4 | - 1'3 |
| Visibilidad horizontal (en Km.) | 28 | 4 | 4 | 29 | 16 | - 1'1 |
| Horas de sol eficaz | 10'20 | 14 | 0'40 | 27 | 7'32 | + 3'43 |
| Lluvia | 5 litros por metro cuadrado en 2 días de lluvia apreciable. Máxima precipitación 4'5 litros el día 31. Desviación del promedio de este mes — 67'1 litros. | | | | | |

COMENTARIO. — La tónica del pasado mes de octubre ha sido la moderación de las temperaturas, que con la ausencia casi total de los vientos y de lluvias ha proporcionado un ambiente agradableísimo. Los días despejados han predominado grandemente, siendo las horas de insolación superiores en mucho a las habituales de este mes.